
В этом году нашему универси-
тету исполняется 90 лет. Мы рады 
тому, что все эти годы неизменно 
большое количество молодых лю-
дей доверяют нам свое будущее, 
стремясь получить престижное и 
качественное высшее образова-
ние. 

С момента основания Институт 
народного хозяйства имени В.В. Куй-
бышева являлся одним из ключевых 
вузов в подготовке специалистов–
экономистов с высшим образова-
нием на территории Советского Со-
юза. В 1992 г. он был преобразован в 
университет, а в 1997 г. получил ста-
тус ведущего учебного заведения в 
области подготовки экономических 
кадров в Республике Беларусь. До-
стижения университета были отме-
чены на государственном уровне: 
Орденом Трудового Красного Зна-
мени, Почетным государственным 
знаменем Республики Беларусь, 
Почетной грамотой Совета Мини-
стров Республики Беларусь.

Наш вуз шагает в ногу со вре-
менем, оперативно реагирует на 
потребности и требования наци-
ональной экономики: появляются 
новые специальности, дисциплины, 
кафедры и факультеты. БГЭУ стал 
участником ряда эксперименталь-
ных проектов, в их числе «Универси-
тет 3.0», «Цифровой университет». 

БГЭУ аккредитован как научная 
организация. Здесь под руковод-
ством известных ученых ведутся 
фундаментальные и прикладные 
научные исследования по пробле-
мам национальной и мировой эко-
номики, права. 

Наш университет известен не 
только в Беларуси, но и далеко за 
ее пределами. Более 40 лет БГЭУ 
готовит специалистов из стран Ев-
ропы, Азии, Африки, Ближнего Вос-
тока. В свою очередь, приглашают-
ся иностранные преподаватели и 
ученые для чтения лекций и обмена 
опытом. В современных условиях 
усиления интеграции в сфере выс-
шего образования БГЭУ стал участ-
ником ряда ассоциаций вузов, Ев-
разийского сетевого университета.

Студенты БГЭУ реализуют свои 
способности и таланты в вокальных, 
хореографических, инструмен-
тальных и театральных коллективах. 
Для поддержания хорошей физиче-
ской формы студентов и препода-
вателей построен спортивный ком-
плекс, оборудован тренажерный 
зал, манеж настольного тенниса, 
работают спортивные залы и пло-
щадки.

Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить каждого из вас с юбилеем на-
шего университета. Новых вам по-
бед, достижений, перспективных 
открытий на нелегком, но интерес-
ном и увлекательном пути освоения 
знаний и постижения наук! Удоволь-
ствия от познания и неиссякаемой 
энергии, вдохновения и упорства! 
И тогда, без сомнения, из когорты 
сегодняшних студентов БГЭУ в бу-
дущем появится немало громких 
имен, которыми мы будем гордить-
ся. Ведь сегодня именно мы, совре-
менники, пишем очередной лист 
славной летописи Белорусского 
государственного экономического 
университета. 

С уважением,
ректор БГЭУ,
доктор юридических наук 
Алексей Владимирович ЕГОРОВ

Пятнiца,
19 мая 2023 года
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БГЭУ С праздником, дорогие коллеги, уважаемые магистранты, 
аспиранты и студенты Белорусского государственного 

экономического университета!

В истории БГЭУ громких побед и 
славных имен. Тысячи талантливей-
ших людей посвятили свою жизнь его 
развитию, формированию его имид-
жа. И сегодня каждый из нас чувствует 
себя неотъемлемой частью большого 
и дружного коллектива – студенче-
ства и педагогов, ученых и практиков, 
объединенный единой целью и зада-
чей. Я уверена, что наш университет 
ждет большое будущее благодаря со-
четанию классических и новаторских, 
прогрессивных методик в образова-
тельном процессе. Высшая школа 
и наука не стоят на месте – сегодня 
надо активно следовать передовым 
современным обучающим технологи-
ям и тенденциям, вести актуальные 
научные исследования, укреплять 
связи с реальной экономикой и вно-
сить свой вклад в воспитание грамот-
ной молодежи – патриотов Беларуси.

Уважаемые коллеги, аспиранты, 
магистранты, студенты! В этот празд-
ничный день хочется еще раз поздра-
вить вас с юбилеем университета и 
пожелать счастья, здоровья, процве-
тания на долгие годы!

Первый проректор БГЭУ,
доктор экономических наук, 
профессор
Елена Федоровна Киреева

В этом году БГЭУ празднует 
90-летний юбилей. Его исто-
рия – это традиции, славные 
и светлые страницы жизни 
ученых, преподавателей, сту-
дентов, которые продолжают 
нынешние поколения. Каждый 
год различные сферы экономи-
ки страны пополняются новы-
ми востребованными кадрами, 
подготовленными к самостоя-
тельной и успешной професси-
ональной жизни в стенах наше-
го университета.

Искренне поздравляю студентов, аспирантов, докторантов, преподавателей и сотрудников Белорусского государ-
ственного экономического университета с 90-летием со дня его основания!

Университет заслуженно занимает свое место в числе ведущих вузов страны, приоритетными направлениями 
для которых стали развитие предпринимательства, национальная экономика, качество жизни, управление образо-
ванием и экономика образования.

Подготовка нового поколения экономистов и менеджеров – настоящих профессионалров своего дела – трудная 
и ответственная миссия. И особенно приятно отметить тот факт, что БГЭУ как нельзя лучше справляется с этой за-
дачей из года в год, обеспечивая отечественную экономику новыми высококвалифицированными кадрами. 

За годы своего существования университет выпустил тысячи специалистов, которые успешно трудятся в самых 
разных отраслях народного хозяйства. Многие из них занимают высокие руководящие должности в органах госу-
дарственной власти, в различных отраслях промышленного производства, образования, науки, культуры и других 
сферах. 

Верность традициям, умение откликаться на вызовы времени и работать на перспективу позволяют университету 
оставаться одним из ведущих учебных заведений Республики Беларусь, предоставляющих качественное высшее 
экономическое образование. 

Желаю студентам, аспирантам, докторантам, профессорско-преподавательскому составу и сотрудникам универ-
ситета новых творческих успехов, а университету – дальнейшего развития! 

Проректор по научной работе,
кандидат экономических наук
Егор Владимирович Гусаков



С юбилеем, БГЭУ! С юбилеем, УЭФ!
Один из старейших факультетов БГЭУ – учетно-экономический отметил 

90-летний юбилей! Праздничный концерт, искренние поздравления сотрудников и 
студентов сделали чествование юбиляра поистине теплым, душевным, 

можно сказать – «семейным».

Поздравление декана учетно-экономического факультета 
Владимира Антоновича Березовского

Уважаемые коллеги и друзья!
Белорусский государственный экономический университет отмечает большой юбилей – 

90-летие со дня своего образования. История создания и развития университета неразрывно 
связана с историей учетно-экономического факультета, на котором с первого дня образования 
вуза велась подготовка высококвалифицированных бухгалтерских кадров для национальной эко-
номики страны. За эти годы сформировалась научно педагогическая школа бухгалтерского учета, 
анализа хозяйственной деятельности, контроля, ревизии и аудита, основателем которой стал 
профессор Н.В. Дембинский. Сегодня ее успешно развивают доктора экономических наук, про-
фессора Д.А. Панков, П.Я. Папковская, Г.В. Савицкая, Л.С. Маханько, кандидаты экономических 
наук, профессор А.П. Михалкевич, доценты С.К. Маталыцкая, Т.Г. Ускевич, О.В. Головач и другие. 

В настоящее время на факультете обучается около 1600 студентов, магистрантов, аспи-
рантов и докторантов, трудятся 55 преподавателей, в том числе 3 доктора экономических 
наук и 29 кандидатов экономических наук. Преподаватели и учащиеся УЭФ являются участ-
никами международных проектов и программ сотрудничества с университетами Российской 
Федерации, Казахстана, Узбекистана, Австрии, Китая. Это позволяет факультету развиваться 
и интегрироваться в мировое образовательное пространство.  За всю историю функциони-
рования  учетно-экономического факультета для народного хозяйства страны подготовлено 
около 23 тыс. специалистов высшей квалификации. Многие выпускники нашего факультета 
стали видными государственными деятелями, руководителями министерств и ведомств, из-
вестными учеными.  

От всей души поздравляю всех с замечательным юбилеем нашего университета! Желаю 
БГЭУ успехов и процветания на своем пути , а всему коллективу - здоровья и творческих побед!
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Дружный коллектив факультета коммерции и туристической индустрии сердечно поздрав-
ляет всех преподавателей, сотрудников, студентов Белорусского государственного экономи-
ческого университета со знаменательным событием – 90-летием ВУЗа.

Университет на протяжении всего этого времени являлся главной кузницей экономических 
кадров для большинства отраслей национальной экономики. И сегодня БГЭУ – это широкий 
спектр востребованных экономических специальностей, глубокие знания и компетенции про-
фессорско-преподавательского состава, ведущие научные экономические школы, современ-
ные образовательные технологии и лучшие условия для реализации потенциала студенче-
ской молодежи.  

В этот день хотим пожелать родному университету сохранять традиции, воплощать новые 
идеи, уверенно смотреть в будущее и добиваться высоких результатов! 

Уважаемый Алексей Владимирович, 
коллеги, студенты, магистранты, аспи-
ранты, докторанты, сотрудники, вы-
пускники и ветераны педагогического 
труда!

Факультет международных экономиче-
ских отношений поздравляет каждого при-
частного к жизни университета с юбилеем 
нашего учебного заведения.

90 лет – прекрасная дата! Белорусский 
государственный экономический универси-
тет — это неизменно высокое качество об-
разования, это наличие традиций. 

Желаем нашему замечательному универ-
ситету неуклонного движения вперед, про-
цветания, реализации всех планов и даль-
нейшей многолетней творческой работы.

Уверены, что и впредь наш Университет 
будет воспитывать в новых поколениях сту-
дентов все самые лучшие не только профес-
сиональные, но и духовно-нравственные 
качества.

С праздником, БГЭУ!
 
Факультет международных экономи-

ческих отношений, декан Оксана Нико-
лаевна Шкутько 

Уважаемый Алексей Владимирович, профессорско-преподавательский состав, 
сотрудники, аспиранты, студенты и выпускники!

От имени коллектива филиала учреждения образования «Белорусский государственный 
экономический университет» «Минский финансово-экономический колледж» поздравляем 
ведущий экономический университет страны с юбилеем!

90 лет – солидный срок для любого учреждения образования. БГЭУ – это высокое каче-
ство экономического образования, целеустремленность, умение бережно хранить традиции 
и держать руку на пульсе современных тенденций.  

Университет стал Alma mater для экономической элиты нашей страны, несчетного коли-
чества выпускников, получивших бесценные знания, которые используют в своей работе, 
стремясь внести вклад в развитие государства.

 В день юбилея примите наши самые добрые поздравления и пожелания всему коллек-
тиву университета: плодотворной работы, процветания, благополучия, творческих побед, 
высокого статуса, новых свершений и открытий во благо белорусского образования и науки, 
талантливых студентов, которые будут гордиться, что учились в БГЭУ!

Филиал БГЭУ «Минский финансово-экономический колледж» 

С ЮБИЛЕЕМ, ЛЮБИМЫЙ УНИВЕРСИТЕТ!
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УНИВЕРСИТЕТ В МОЕЙ СУДЬБЕ
Более 40 лет преподавательского стажа, 22 года в должности заведующей кафедры экономики тор-

говли, автор учебных программ и лекционных курсов, профессор, кандидат экономических наук -  Роза 
Петровна Валевич в честь 90-летия БГЭУ дала «Экономисту» эксклюзивное интервью.

- Роза Петровна, у Вас богатый 
послужной список, взрастили не 
одно поколение экономистов, отку-
да такая любовь к профессии, что 
Вас заряжает на трудовой день?

- Действительно, за - на мой взгляд 
- небольшой отрезок педагогической 
деятельности удалось подготовить 
значительное число специалистов. Вы 
спрашиваете, откуда такая любовь к 
профессии? На мой взгляд, если такой 
любви нет, то нельзя входить в аудито-
рию. А на трудовой день меня заряжают 
планы и огромное количество проектов, 
которые требуют решения.

- Подходы к образованию, комму-
никации с учащимися, в целом, пор-
трет среднестатистического сту-
дента сильно изменились? 

- На мой взгляд, поведение студен-
тов не изменилось. Студент и в начале 
моей карьеры, и сегодняшний не силь-
но отличается. Студент есть студент. 
Другое дело, что в прошлые годы, осо-
бенно в 80-е, 90-е и в начале 2000-х на 
нашу специальность поступали моти-
вированные люди с достаточно высо-
ким уровнем подготовки. А нынешним 
студентам для того, чтобы достичь вы-
соких результатов, требуется затратить 
больше сил и осознать то, что без этой 
базы невозможно в полной мере реали-
зоваться на практике. Вы спрашиваете 
о процессе коммуникации между препо-
давателем и студентом - у меня никогда 
не было проблем в взаимодействиях и 
взаимоотношениях со студентами. Я 
уважаю студентов и считаю, что взаимо-
действие между студентом и педагогом 
должно носить обоюдозаинтересован-
ный характер. Студент, даже глубоко не 
знающий твою дисциплину, может за-
дать такие вопросы, которые потребуют 
от тебя достаточно много сил для отве-
та на них. Коммуникация со студентом 
должна быть честной и доверительной. 
Первый опыт педагогики я получила во 
время сельскохозяйственных работ, бу-
дучи куратором своей любимой группы, 
наполовину состоящей из иностранных 
студентов. У нас сложились такие от-
ношения, которым позавидует любой 
успешный педагог. Эта группа стала по-
бедителем во Всесоюзном соревнова-
нии интернациональных групп и была 
награждена чудесной экскурсией на те-
плоходе в Киев.

- Представляла ли студентка 
БГИНХ им. В.В. Куйбышева Роза Ва-
левич, что ее профессиональная 
карьера будет неразрывно связана 
с местом учебы или вмешался слу-
чай? Какой Вы были студенткой?

- Никогда. Вмешался случай - встреча 
в трамвае со своим педагогом Давыдо-
вой Галиной Ахметзяновной, которая за 
время нашей поездки уговорила меня 
перейти на работу на кафедру, а до это-
го я работала старшим научным сотруд-
ником в Институте экономики Академии 
наук БССР, где получила очень хорошую 
профессиональную экономическую под-

готовку. Институт экономики того перио-
да времени был лучшим исследователь-
ским учреждением, где преобладало 
творчество, уважение, хорошая мето-
дическая и научная подготовка. Всегда 
буду благодарна своему научному руко-
водителю Шклярику Анатолию Николае-
вичу и директору Института, академику 
Марцинкевичу Феликсу Станиславовичу 
и вообще всей той атмосфере, которая 
царила тогда в Академии наук. Понятия 
«интеллигентность» и «высокая предан-
ность науке» у меня ассоциируются с 
коллегами из Академии наук.

Какой я была студенткой? Как все 
студенты. Но было другое время. Мы 
очень увлекались театром, музыкой, 
стихами, и считалось хорошим тоном 
прийти на занятие и сказать, что ты 
слушал поэта, посетил концерт, и мы 
много спорили о новых театральных по-
становках.  И было очень стыдно перед 
педагогом, если ты не достигал таких 
результатов, которые он от тебя ждали. 
Из опыта и в институте, и в Академии 
наук, и в своей семье я вынесла одно 
главное условие успеха – трудолюбие, 
честность и порядочность.

- Успех одного человека редко воз-
можен без поддержки команды еди-
номышленников? Кто эти люди для 
Вас?

- Человек, специалист всегда явля-
ется членом команды, и нельзя при-
сваивать достижения себе единолично. 
Так случилось, что меня пригласили на 
работу на кафедру экономики торгов-
ли, которая имела достаточно высокий 
имидж, но требовалось пополнение и 
обновление кадров. Считаю, что так и 
должно быть. На кафедре должны быть 
старшее, среднее и младшее поколе-
ние. Это дает возможность не растерять 
связь поколений и поддерживать имидж 
на высоком уровне. Считаю, что коман-
дой единомышленников и явилась вся 
кафедра. Мои педагоги Соколова Мар-
гарита Филипповна, Давыдова Галина 
Ахметзяновна, Устинова Регина Никола-
евна, Трояновская Галина Васильевна, 
Любина Нина Максимовна и все моло-
дые коллеги. Нам было интересно вме-
сте и творчески, и духовно. И мы взаим-
но друг друга обогащали.

- Вы возглавляли кафедру эконо-
мики торговли целых 22 года! Каких 
результатов Вам удалось достичь?

-  Это было время больших пере-
мен. Если раньше мы в Советском Со-
юзе пользовались едиными учебными 
планами, программами, учебниками, то 
после распада СССР каждый вуз дол-
жен был сам выбрать свой дальнейший 
путь, направление развития. И мне при-
шлось определять специальность, спе-
циализации, разрабатывать учебные 
планы, учебные программы и издавать 
собственные учебные пособия, форми-
ровать методическую базу. Вспоминаю 
я этот период времени как высокотвор-
ческий. В команде с ректором Карсеко 
Романом Михайловичем, первым про-
ректором Гурко Сергеем Петровичем, 
проректором по научной работе Коро-
ленком Геннадием Антоновичем, пред-
седателем Методического совета по 
специальности «Коммерческая деятель-
ность» Акуличем Иваном Людвигови-
чем, деканом факультета Платоновым 
Вячеславом Николаевичем нам удалось 
разрешить поставленные временем за-
дачи. Особо хочу отметить те глубоко 
уважительные отношения, которые со-
провождали процессы трансформации 
образовательного пространства. На уче-
ных советах вуза слушали всех и давали 
возможность высказать свою точку зре-
ния, спорили, принимали коллективные 
решения.

Будучи в свое время членом союзно-
го Учебно-методического объединения, 
мне удалось сохранить и развить твор-
ческие связи кафедры с российскими ву-
зами, Киевским торгово-экономическим 
университетом, Вильнюсским, Рижским 
и Таллинским, Вроцлавским универси-
тетами, Чешской высшей школой эконо-
мики. Личными успехами являются: при-
своение ученого звания профессора по 
специальности «Экономика» (1999), на-
граждение медалью Франциска Скори-
ны (2003), нагрудным знаком «Выдатнiк 
гандлю Рэспублiкi Беларусь» (2018). В 
определенной степени серьезным до-
стижением считаю развитие на кафе-
дре научной деятельности, участие в 
создании научной школы «Экономика и 
управление в торговле», издание серии 
учебных пособий и учебника с грифом 
Министерства образования Республики 
Беларусь, которые были признаны в за-
рубежных странах.

- Кем из своих учеников Вы горди-
тесь?

- Всеми. Под моим руководством под-
готовили и защитили кандидатские дис-
сертации 9 человек: Волонцевич Елена 
Федоровна, Скриба Наталья Николаев-
на, Прыгун Ирина Владимировна, Вла-
дыко Анжелика Викторовна, Белова 
Светлана Олеговна,  Ерчак Александр 
Иванович, Соболевский Евгений Юли-
анович, Свирейко Наталья Евгеньевна, 
Синельникова Елена Александровна. 
Все они сумели реализоваться в раз-
ных областях деятельности: в педаго-
гике, науке, управлении, дипломатии и 
др. Это специалисты высокого уровня 
квалификации, которыми могу гордить-
ся не только я, но и кафедра, и факуль-
тет, и университет. В настоящее время 
руковожу подготовкой кандидатской 
диссертации Тамашевич Маргариты 
Руслановны.

- Сейчас в сети активно обсуж-
дается постановление Совета Ми-
нистров №713 «О системе регули-
рования цен», которое, по мнению 
некоторых экспертов, перекрыва-
ет поток воздуха мелким дистри-
бьюторам и производителям. Мож-
но узнать Ваше мнение по этому 
вопросу?

- По поводу данного документа могу 
сказать следующее. Государство, явля-
ясь субъектом потребительского рынка, 
имеет право принимать различного рода 
меры по преодолению угроз развития 
экономики и потребительского рынка. С 
целью недопущения еще большего ро-
ста цен - а я помню, когда в 1995-1997 
гг. цены на отдельные группы товаров 
выросли более чем в 1000 раз - госу-
дарство предприняло определенные 
шаги по ограничению роста цен. Нельзя 
говорить о том, что это постановление 
коснулось только мелких дистрибью-
торов и производителей. Наоборот, ос-
новным источником такого ограничения 
стала цена торговых услуг – надбавка. 
Считаю необходимым напомнить, что 
в погоне за прибылью любые субъекты 
хозяйствования часто забывают о необ-
ходимости снижения затрат и расходов. 
И поэтому приходится идти на вынуж-
денные меры. Но во все своих научных 
исследованиях я придерживаюсь такого 
мнения, что любое управленческое ре-
шение должно сопровождаться хоро-
шим анализом как предысторией ситу-
ации, так и ее последствий. К тому же, 
мы являемся государственным вузом и 
должны учить студентов соблюдать ин-
тересы всех субъектов рынка и, конечно 
же, государства.

- Сейчас стремительно расчет 
популярность маркетплейсов, но 
вместе с тем, стоит вопрос о за-

щите прав продавцов и потребите-
лей от недобросовестных практик. 
Какие меры нужно предпринять, 
чтобы этот механизм торговли 
функционировал бесперебойно?

- Маркетплейс – это торговая пло-
щадка в Интернете, которая помогает 
продавцам и потенциальным покупате-
лям находить друг друга онлайн в сети 
независимо от запроса (товар, услуга) 
и взаимодействовать друг с другом. В 
этом определении новой технологии 
ведения торгового бизнеса полностью 
воплотилась суть цифровой трансфор-
мации экономики. Как известно, в Ре-
спублике Беларусь принята и действует 
Государственная программа «Цифро-
вое развитие Беларуси на 2021-2025 
гг.», которая определяет целесообраз-
ность, и даже необходимость внедрения 
информационных, коммуникационных и 
передовых производственных техноло-
гий в отрасли национальной экономики 
и сферы жизнедеятельности общества. 
В таком контексте маркетплейс отра-
жает суть трансформации технологий 
деятельности. Нельзя обвинять маркет-
плейс в том, что такая технология нару-
шает или создает предпосылки для не-
добросовестных практик. Стационарная 
торговля, которая работает по традици-
онным технологиям, должна понимать, 
что в условиях рыночной экономики 
победителем является тот, кто умеет 
цивилизованно конкурировать. Следует 
согласиться с высказыванием Говарда 
Скотта (1890-1970), американского ис-
следователя, основателя Техническо-
го альянса: «Там, где нет конкуренции, 
спится лучше, но живется хуже». Другое 
дело, субъекты хозяйствования, работа-
ющие и по традиционным технологиям, 
и по технологиям маркетплейс, обязаны 
оказывать своим потребителям каче-
ственные услуги, заботиться о защите 
прав всех участников рынка от недобро-
совестных практик. Для недопущения 
такой ситуации важна законодательная 
поддержка преобразований в техноло-
гии деятельности в соответствии с ре-
зультатами технологических революций. 
А субъекты хозяйствования должны 
уметь быстро и современно реагировать 
на изменения условий хозяйствования.

- В заключение хотелось задать 
такой вопрос: с какими мыслями, 
ощущениями Вы встречаете 90-ле-
тие родной альма-матер, что по-
желаете сотрудникам, которые и 
есть душа университета?

- В первую очередь хочу поздравить 
весь коллектив БГЭУ, факультета ком-
мерции и туристической индустрии, 
кафедры экономики торговли и услуг, 
выпускников и студентов с 90-летием 
родной Альма-матер и пожелать всем 
сотрудникам реализоваться в этом вузе 
и считать его родным всегда и во все 
времена.

Опираясь на исторический опыт, уве-
рена, что экономическая наука, и торго-
вая в частности, будет развиваться, так 
как без деятельности торговых органи-
заций невозможно завершить цикл вос-
производства.

Надеюсь, что дух уважительного от-
ношения друг к другу, творчества будет 
сопровождать и дальнейшее развитие 
нашего ведущего экономического вуза 
страны.

Беседовала А. Яковенко

Трудолюбие, честность 
и порядочность!
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Главное – любить то, что делаешь!
Многие из нынешних преподавателей, сотрудников университета пришли сюда в ка-

честве студентов, но волею судьбы или вполне осознанно задержались, а потом «втя-
нулись» и больше не представляют себя без любимой альма-матер. Таким преданным 
профессии и месту трудовой деятельности людям, мы посвящаем наш юбилейный 
праздничный номер.

Елена Владимировна Коляда, начальник 
Учебно-методического управления по коор-
динации обучения иностранных граждан:

- Моя мечта после окончания школы была свя-
зана с другим вузом и абсолютно другой специ-
альностью. Но судьба распорядилась по-другому, 
и я стала студенткой Белорусского государствен-
ного экономического университета, о чем никогда 
не сожалела. Учеба на факультете экономики и 
управления торговлей, как и для всех студентов, 
была самой яркой и незабываемой. Я была испол-
нительной студенткой и не пропускала занятия. 
Затем аспирантура, защита кандидатской дис-

сертации. Мне очень нравилось то время безгра-
ничных возможностей - когда все преподаватели 
готовы бесконечно делиться с тобой своими уни-
кальными знаниями и всячески приветствуют твое 
желание учиться. И, конечно, всегда рядом были 
Учителя, которые направляли и помогали. Это, 
прежде всего, Валевич Р.П., профессор, к.э.н., 
которая возглавляла тогда кафедру экономики 
торговли, доценты, к.т.н. Фурс И.Н. (был моим на-
учным руководителем диссертационной работы), 
Дубовик Е.В., Микулович Л.С., Локтев А.В. Люблю 
и помню всех своих преподавателей, за многое им 
благодарна.

Скрепы науки
За свою долгую историю БГЭУ успел 

стать своего рода брендом в системе 
отечественного образования. Иннова-
ции, прогресс и международный вектор 
- то, что задает ему статус «ведуще-
го экономического вуза страны»!

БГЭУ взрастил сотни тысяч ярких, неорди-
нарно мыслящих специалистов, составивших 
золотой фонд кадрового резерва страны. В 
БГЭУ также есть примеры успешной семейной 
образовательной и профессиональной преем-
ственности, когда один университет объединяет 
целые поколения. Как раз такой историей может 
похвастаться Надежда Александровна Полещук, 
кандидат экономических наук, доцент кафедры 
маркетинга. О том, каково отвечать у доски и 
сдавать зачеты своему родителю, студенческих 
воспоминаниях, единомышленниках и карьере 
талантливого педагога - в нашем интервью.

- Мама — заведующая кафедрой логи-
стики, дедушка — бывший ректор БГЭУ, 
наверное, когда другие школьники на во-
прос «куда будешь поступать?» неуверен-
но пожимали плечами, вы были непоколеби-
мы и уверены — в БГЭУ, так? 

- В принципе, да. Наверное, с класса 5го я 
уже понимала, что буду учиться в БГЭУ. Хотя 
в старших классах в голове крутились и дру-
гие варианты. Но после долгих размышлений, 
взвешиваний всех «за» и «против», а также ро-
дительских разъяснений и напоминаний о том, 
что «мы же все нархозовцы!», все-таки остано-
вилась на нашем университете. Ведь и правда, 
мои родители познакомились именно там (прим. 
улыбается). Старшая сестра также закончила 
БГЭУ. Да и ехать до университета было всего 2 
остановки. Все звезды сошлись!

- Обычно дети, чьи родители-педагоги 
преподают в том же учебном заведении, 
где учатся они, отмечают повышенный 

градус ответственности на себе, необхо-
димость соответствовать статусу ро-
дителей? У вас было также или вы находи-
ли плюсы этого положения?

- Определенное напряжение было. Сначала 
на первых курсах, когда ощущала жуткую нелов-
кость перед своими однокурсниками. Были и шу-
точки, и «подколки», и многозначительные взгля-
ды.  Но за счет того, что участвовала в разных 
командных мероприятиях, достаточно быстро 
влилась в коллектив, и мои родственные связи 
уже ни для кого не играли никакой роли. Что же 
касается педагогов, то больше всего ответствен-
ность ощущалась на 4-5 курсах, когда начались 
специальные дисциплины и практически все 
преподаватели знали, чья я дочка. Тут скорее 
не хотелось подвести маму, поэтому старалась 
учиться. Да и спецдисциплины давались мне до-
статочно легко. Плюс дома был «свой консуль-
тант», который всегда помогал при возникнове-
нии сложностей с освоением материала!

- Какие воспоминания у вас от студенче-
ства, о чем ностальгируете? 

- Вот именно студенчество для меня было 
той порой, куда я с удовольствием еще не раз 
вернулась бы. Больше ностальгии, конечно, по 
общественной жизни университета. Например, 
когда мы с девчонками готовились к соревно-
ваниям по аэробике, придумывали номер, под-
бирали музыку, репетировали днями напролет, 
а затем выступали за наш факультет перед 
полным залом. Отдельная история - участие в 
факультетской команде КВН: процесс рождения 
идей, придумывания шуток, постановка всего 
выступления – призовые места – дикая радость. 
Эмоции тогда зашкаливали. Это был отдельный 
мир. При этом все успевали. Был определенный 
баланс между учебой и развлечениями. 

- Кто из сотрудников университета/
преподавателей оказал на вас наибольшее 
влияние? 

- Естественно, мама. Она всегда «горела» сво-
ей работой и рассказывала дома об университете 
и его жизни. Мама также вела у меня одну из спец-
дисциплин. У нее на парах я всегда сидела на пер-
вой парте и внимательно слушала. Не потому что 
дочь, а потому что было интересно. Легкая подача 
материала простым языком. Она просто заходила 
в аудиторию и без каких-либо бумажек 1 час 20 
минут общалась с нами, студентами. Честно гово-
ря, тогда мама открылась для меня с новой сторо-
ны: она не только талантливый руководитель, но 
еще и потрясающий преподаватель. 

В студенческие годы большое влияние на 
меня оказали также преподаватели кафедры, 
на которой я училась (тогда – промышленного 
маркетинга и цен, сейчас – логистики и цено-
вой политики): Терешина В.В. (она же была 
моим руководителем дипломной работы), 
Цыганков А.А., Бороденя В.А., Кузнецова Т.В., 
Сербул И.Т., Зорина Т.Г., Ковалева О.Л. И ко-
нечно же преподаватели кафедры маркетинга: 
Разумова С.В., Милевская О.И., Черник Н.Ю., 
Беляцкая Т.Н. Помню дисциплины, которые 
они преподавали, как спрашивали на зачетах 
и экзаменах. Для некоторых из них я уже ста-
ла коллегой.

В магистратуре большой вклад в мое раз-
витие и становление как преподавателя оказа-
ли основоположник белорусского маркетинга и 
основатель кафедры маркетинга БГЭУ Акулич 
И.Л. (мой руководитель магистерской и канди-
датской диссертаций), Крылова Е.Г., Морозевич 
О.А. Всем очень благодарна! 

- Почему свою карьеру связали с БГЭУ - 
это профессиональная преемственность 
или объективный выбор? Расскажите о 
вашем профессиональном становлении, 
какой путь вы прошли? 

- Я бы сказала, что большую роль сыграла 
преемственность. После окончания универси-
тета устроилась работать маркетологом на про-
изводственное предприятие и одновременно 
поступила в магистратуру. Ну а после оконча-
ния магистратуры погрузилась в написание кан-
дидатской диссертации. Поскольку я училась 
в дневной аспирантуре на бюджетной форме, 
после ее завершения была распределена на 
кафедру преподавателем. Мне понравилось, и 
я решила задержаться.

- Работа со студентами - дело энергоза-
тратное, требующее большой самоотда-
чи. Нет ли у вас страха профессиональной 

деформации, выгорания? Как вы отдыхае-
те, есть ли у вас какие-то увлечения? 

- Есть, конечно! Особенно остро этот страх 
ощущается при большом количестве занятий. 
Иногда чувствую себя как выжатый лимон. По-
этому переключаться для меня очень важно. 
Помогает чтение художественной литературы, 
вязание, путешествия. Отличную перезагрузку 
дает спорт. 

- Какие интересные проекты, инициати-
вы вы курируете на факультете? 

- Курирую англоязычную магистерскую про-
грамму «International Marketing». Под руко-
водством заведующего кафедрой маркетинга 
Голика В.С. сейчас работаем над совместной 
образовательной программой бакалавриата с 
Иркутским национальным исследовательским 
техническим университетом. Активно работаем 
с преподавателями нашей кафедры Тришиной 
С.Л., Основиным С.В., Сушкевич Е.А., Суббо-
тенко А.И. над реализацией концепции «Уни-
верситет 3.0», организуя семинары, мастер-
классы и лекции в тесном взаимодействии с 
бизнес-сообществом.

- Университет празднует свой большой 
юбилей, что пожелаете родной альма-ма-
тер и ее сотрудникам?

- Желаю любимому университету динамич-
ного развития, смелых инновационных проек-
тов, новых побед и свершений в научно-обра-
зовательном и культурном пространстве нашей 
страны. Сотрудникам хочу пожелать неуемной 
жизненной энергии, профессионального ро-
ста, успехов в осуществлении смелых планов и 
идей, крепкого здоровья!

Беседовала А. Яковенко

УНИВЕРСИТЕТ В МОЕЙ СУДЬБЕ

Решение остаться работать в вузе на кафедре 
товароведения продовольственных товаров при-
няла не раздумывая, было интересно опробовать 
что-то новое, хоть не совсем по моей специали-
зации. Поэтому и диссертация в конечном итоге 
имела техническое направление. Вдобавок ко 
всему у меня был все тот же замечательный фа-
культет, со своим особым корпоративным духом!

Прошло почти 30 лет, как я работаю в универ-
ситете, в настоящее время это координационная 
работа с иностранными обучающимися нашего 
вуза. Наше управление занимается не только 
привлечением иностранных граждан на обуче-
ние в университет, организует их собеседование 
и зачисление, но и курирует их на протяжении 
всего периода обучения, а также предоставляет 
большие возможности для их социализации, ин-
теграции и адаптации. Работа с ними непроста, 
но интересна.  За годы работы я поняла: у ино-
странных студентов не бывает простых вопросов 
и проблем, и очень важно уметь понять и услы-
шать каждого иностранного обучающегося, не 
оставить без внимания и соответственно помочь. 
И когда иностранный студент приходит со слова-
ми благодарности – это лучшее доказательство 
необходимости того, чем занимается управление 
и я. Главное – любить что делаешь!

За годы существования деканата по работе с 
иностранными учащимися и в настоящее время 
управлением инициировано и реализовано много 
интересных проектов не только внутри вуза, но 
и за его пределами. И главной опорой нам ста-
ли инициативные учащиеся и землячества ино-
странных студентов. Период пандемии, который 
сдерживал работу, закончился и в планах много 
интересного. Одним из перспективных направ-
лений это совместная деятельность с МАВВУЗ, 
активное продвижение летних и зимних школ для 
иностранных граждан, создание центра академи-
ческого успеха для иностранных граждан и реали-
зация других проектов. Я уверена, все получится!

В заключение хочу поздравить с 90-ле-
тием наш Белорусский государственный 
экономический университет! И в день 
славного Юбилея пожелать университе-
ту удерживать лидирующие позиции на 
рынке образовательных услуг, больших 
творческих достижений, смелых проек-
тов, новых открытий и талантливых 
выпускников!


